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Niederschrift
zur öffentlichen Sitzung 
des Bezirksausschusses des 15. Stadtbezirkes - Trudering-Riem- 
am Donnerstag, den 20.09.2018, Beginn 19:32 Uhr im 
Kulturzentrum Trudering, Wasserburger Landstraße 32, 81825 München

1 Allgemeines

1.1 Begrüßung und Beschlussfähigkeit

Entschuldigungen:

• Herr Rösch

Verspätungen:

• Herr Deger
• Frau Bachhuber

26 BA-Mitglieder sind anwesend; die Beschlussfähigkeit wird festgestellt.

1.2 Genehmigung der Niederschrift der letzten BA- Sitzung

Der Vertreter der Polizei weist darauf hin, dass er im Protokoll der Julisitzung auf 
Seite 5 in Zeile 29 das Wort „normal“ hinter dem Wort Nichtwidmung als Ein-
schränkung gesagt hat. Er bittet dies im Protokoll zu ergänzen.

Die Niederschriften der BA-Sitzungen vom Juli und August 2018 werden ohne wei-
tere Gegenrede

einstimmig zur Kenntnis genommen.
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1.3 Ergänzungen zur Tagesordnung

2.1.2 (E) Stadtbezirksbudget 
ScienceLab e.V. ScienceLab-Forscherprojekt vom 01.10. - 12.11.2018 
775,00 € Az. 
0262.0-15-0264
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12998

4.6 Aufstockung der Sporthalle an der Josef-Hagn-Str. für zusätzliche Räume zur 
(Nach)Mittagsbetreuung prüfen
Antrag zu TOP 3.5.8, 5.6 und 5.31

zu 5.16 Stellungnahme des Facharbeitskreises Mobilität des Behindertenbeirats zum Ant-
wortschreiben

5.35 S4-S6-Fahrplanverwerfungen beseitigen - fußgängerfreundliche MVV-Fahrpla-
nauskünfte zur Regel machen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04909

5.36 Wann geht es mit der Alten Flughafentribüne weiter? 
Zwischennachricht des Kommunalreferats (umfasst ebenfalls die BA-Anträge der 
TOP 3.5.2 und 3.5.3)

8.2.23 Möwestraße 22  

8.2.24 Am Messesee 2 

Für eine Zusammenbehandlung werden folgende TOP vorgeschlagen:

• 3.2.2 mit 5.11
• 3.5.2 mit 3.5.3 und 5.36 und 4.5
• 3.5.4 mit 3.5.5 und 4.3
• 3.5.8 mit 4.6, 5.6 und 5.31
• 4.1 mit 5.9
• 5.34 mit 5.35

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zur geänderten Tagesordnung.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

2 Entscheidungsangelegenheiten

2.1 Budgetangelegenheiten

2.1.1 (E) Stadtbezirksbudget
Verein der Freunde und Förderer der Musik in der Pfarrei St. Augustinus e.V.
Chor- und Orchesterkonzert
2.000,00 €
Az. 0262.0-15-0261
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12640
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Frau Beer berichtet:
„Zustimmung einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

2.1.2 (E) Stadtbezirksbudget 
ScienceLab e.V. ScienceLab-Forscherprojekt vom 01.10. - 12.11.2018 
775,00 € Az. 
0262.0-15-0264
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12998

Frau Beer berichtet:
„Zustimmung einstimmig. Die Begründung für die Verfristung wird akzeptiert.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

2.2 Weitere Entscheidungsangelegenheiten

2.2.1 (E) Verkehrssituation und -sicherheit in der Bahnstraße
Wiedervorlage gemäß Beschluss aus der Aprilsitzung
Verkehrssituation und -sicherheit in der Bahnstraße
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01717 der Bürgerversammlung des 15. Stadtbezir-
kes Trudering vom 05.10.2017

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11324

Herr Steinberger berichtet zur Zwischennachricht und schlägt Kenntnisnahme vor. 
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

2.2.2 Entscheidung gemäß Vollmacht des Oberbürgermeisters vom 22.02.2017 über die
Projektplanung
Grünanlage mit Ausgleichsflächen Michael-Seidl-Straße im Stadtbezirk 15 Trude-
ring-Riem
Beschluss des Bezirksausschusses des 15. Stadtbezirkes Trudering-Riem vom 
20.09.2018

Herr Steinberger berichtet und schlägt Zustimmung zum vorgelegten Entschei-
dungsvorschlag vor. 
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

3 Bürgeranliegen

3.1 UA Allgemeines
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3.2 UA Bau und Verkehr

3.2.1 Antrag auf Reduzierung des Vekehrsaufkommens in der Friedrich-Creuzer-Str. und
Friedenspromenade durch Bebauungsplan Nr. 2090
Empfehlung Nr. 14-20 / E 01711 der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 15 – 
Trudering-Riem am 05.10.2017
Stellungnahme des Bezirksausschusses zum Entwurf

Wiedervorlage gemäß Beschluss aus der Februarsitzung 2018

Herr Mathias berichtet:
„Empfehlung an BA: Erneuerung der Forderung nach rundem Tisch (einstimmig).“

Herr Danner bittet um eine kurzfristige Wiedervorlage in der Januarsitzung.

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA und der Wiedervor-
lage vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

3.2.2 Friedenspromenade: Erweiterung der Geschwindigkeitsbeschränkung auf den 
Straßenabschnitt zwischen Elfriedenstraße und Florastraße
siehe auch Antwortschreiben zu TOP 5.11 (BA-Antrag 14-20 / B 04559 Frieden-
spromenade: Ergebnisse der erfolgten Veränderungen / Prüfung 30 Stundenkilo-
meter in der gesamten Friedenspromenade)

Zusammenbehandlung mit TOP 5.11

Herr Mathias berichtet:
„Es fand im Jahr 2016 ein Ortstermin statt, auf Basis dessen Beschlüsse gefasst 
wurden, die umgesetzt wurden, bzw. noch umzusetzen sind. 
Empfehlung an BA: Kenntnisnahme mit Verweis auf bestehenden Beschluss, sie-
he auch TOP 5.11. (einstimmig).“

Herr Danner spricht sich gegen die Aufhebung von Tempo 30 in Teilbereichen der 
Friedenspromenade aus.

Herr Steinberger berichtet zum stattgefundenen Ortstermin: Tempo 30 wurde als 
Einzelanordnung bis zur Installation der Ampelanlagen angeordnet. In dem Schrei-
ben geht es lediglich darum diesen Beschluss umzusetzen.
Herr Mathias ergänzt, dass es in der Friedenspromenade entweder Tempo 30 oder
Ampelanlagen geben kann.

Herr Dr. Fuchs unterstützt die Forderung von Herrn Danner und begründet dies.

Eine Bürgerin berichtet zur Situation aus ihrer Sicht.

Herr Danner unterstützt die Forderung nach Tempo 30 aus dem Bürgerschreiben. 
Ebenfalls kann er die Rücknahme von Tempo 30 im Antwortschreiben zu TOP 5.11
nicht unterstützen; insbesondere vor der Kirche soll Tempo 30 gelten. 
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Herr Eßmann berichtet zum stattgefundenen Ortstermin aus seiner Sicht: der Sta-
tus quo könnte für ihn beibehalten bleiben, aber er im Ortstermin wurde etwas an-
deres festgelegt.

Herr Heidegger möchte sich dem Antrag von Herrn Danner anschließen – ggf. 
wäre eine zeitliche Begrenzung von Tempo 30 möglich.

Herr Dr. Kronawitter erinnert an die Historie zu den Ampelanlagen in der Frieden-
spromenade und den erfolgten Absprachen.

Herr Eßmann verweist darauf, dass die Situation nicht mit der im Hugo-Lang-
Bogen verglichen werden kann – dort gelte Bestandsschutz.

Herr Danner möchte sich nicht damit anfreunden, dass Tempo 30 zurückgenom-
men wird.

Herr Steinberger lässt einzeln über die Anträge abstimmen:
Er bittet um Zustimmung zum Bürgeranliegen, dass zwischen Elfriedenstraße und 
Florastraße Tempo 30 gelten soll. Ebenfalls soll geprüft werden, ob Tempo 30 in 
der gesamten Friedenspromenade eingerichtet werden kann.
Dies wird 

mit 14 zu 12 Stimmen mehrheitlich abgelehnt.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zur Ablehnung des im Antwortschreiben zu 
TOP 5.11 angekündigten Rückbaus der Zone 30 in der Friedenspromenade.
Dies wird 

mit 14 zu 12 Stimmen mehrheitlich abgelehnt.

Herr Steinberger bittet um Kenntnisnahme des Antwortschreibens zu TOP 5.11.
Dies wird

einstimmig zur Kenntnis genommen.

Frau Bachhuber ist anwesend. Es sind 27 BA-Mitglieder anwesend.

3.2.3 Friedenspromenade: Parkplatzsituation rund um den Biergarten

Herr Mathias berichtet:
„Ein Parklizenzbereich ist problematisch, und in unserem Stadtteil nicht unbedingt 
sinnvoll. Mehrheit des UA spricht sich gegen die Parklizenz aus.
Verstärkte Kontrollen durch die Polizei sind sinnvoll. Evtl. auch vermehrte Fahrrad-
ständer auf dem Gelände, da der Gehweg durch Fahrräder teils verengt wird.
Empfehlung an BA: Weiterleitung, obige Empfehlungen ohne Parklizenz (1 Stimme
für Parklizenz).“

Die Antragstellerin berichtet zur Situation aus Ihrer Sicht. 

Herr Dr. Kronawitter führt zu den Voraussetzungen einer Parklizenz aus.

Herr Danner widerspricht Herrn Dr. Kronawitter, schildert die Situation aus seiner 
Sicht und appelliert an die Polizei die Kontrollen zu verstärken.
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Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

Herr Deger ist anwesend. Es sind 28 BA-Mitglieder anwesend.

3.2.4 Bajuwarenstraße: Forderung nach Tempo 30

Herr Mathias berichtet:
„Es wird kein Handlungsbedarf gesehen.
Empfehlung an BA: Kenntnisnahme (einstimmig).“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

3.2.5 Schatzbogen - Einschränkung des Radweges durch abgestellte Fahrzeuge einer 
Autovermietung

Herr Mathias berichtet:
„Ergänzung: konsequente Kontrolle.
Empfehlung an BA: Weiterleitung mit Ergänzung (einstimmig).“

Herr Danner appelliert an den Vertreter der Polizei, dass diese Situationen syste-
matisch kontrolliert und mit Nachdruck geahndet werden. Er bittet um verstärkte 
Kontrollen.

Der Vertreter der Polizei sagt, dass die Polizei bereits in Kontakt mit dem Unter-
nehmen steht und dieses nach Lösungen sucht.

Herr Mathias ergänzt, dass bei der Stadt angefragt werden soll, ob es einen Stell-
platzschlüssel für diese Filiale des Unternehmens gibt. 

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA mit der Ergänzung 
von Herrn Mathias vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

3.3 UA Infrastruktur und Stadtteilentwicklung

3.4 UA Planung

3.5 UA Schule, Soziales und Kultur

3.5.1 Kreillerstraße: Fußweg Richtung Bahnhof Trudering - nächtliche Lärmbelästigung
Wiedervorlage um die Wirksamkeit der getroffenen Maßnahmen zu überprüfen ge-
mäß Beschluss des BA aus der Sitzung vom 14.09.2017
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04047

Herr Eßmann berichtet:
„Der Unterausschuss empfiehlt die Vereinbarung eines Ortstermin mit betroffenen 
Bürgern, AKIM und der Polizei. Der Ortstermin sollte bestenfalls in den Abendstun-
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den, bzw. zu einer Zeit stattfinden, an denen eher mit Belästigungen zu rechnen 
ist. 
- Beschluss / Einstimmig -“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

3.5.2 Kopfbau der Flughafentribüne - aktueller Sachstand zum Nutzungskonzept
Vertagung aus der Julisitzung zwecks Einladung der betroffenen Referate in die 
UA Sitzung
gemeinsame Behandlung mit TOP 3.5.3; Bericht zum Ortstermin
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04901

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.3, 4.5 und 5.36

Herr Eßmann berichtet:
„Ein Vertreter der Initiative STARTSTARK berichtet vom aktuellen Planungsstand 
zum Thema Kopfbau, Flughafentribüne und angrenzende Freiflächen. Im August 
fanden hierzu weitere Gespräche mit Kommunalreferat und Sozialreferat statt.
Geplant ist ein mehrteiliges Konzept (siehe u.a. Ergebnisse der Julisitzung). Nach-
dem man eine gleichzeitige Umsetzung des ganzen Konzepts nicht realisieren 
kann, ist man seitens StartStark mit einer schrittweisen Realisierung einverstan-
den. Hierbei steht im Vordergrund die Umsetzung des Gastronomiekonzepts im 
Kopfbau.
Inklusive der angrenzenden Haupttribüne ist (lt. Ersten Informationen Naturschutz-
behörde / Denkmalschutz) eine Lösung vorstellbar, die vorsieht einen Teil der Tri-
büne zu rekonstruieren (sprich abbauen und neu aufbauen), während ein weiterer 
Teil verfällt. Am Ende der Tribüne würde dann ein kleiner Teil erhalten bleiben, der 
veranschaulicht wie die Bühne ursprünglich ausgesehen hat.
Hierzu laufen derzeit Gespräche. STARTSTARK würde diese Variante gegenüber 
einer deutlich aufwendigeren und kostspieligeren kompletten Sanierung der Haupt-
tribüne bevorzugen.
Das Sozialreferat zeigt sich nach Vorstellung des Konzepts aufgeschlossen. Hier 
finden weitere Gespräche im Dezember statt.
Des weiteren berichtet der Vertreter, dass am Donnerstag den 27.09. eine Bauvor-
anfrage gestellt wird.
Über die weiteren Ergebnisse und Entwicklungen wird der BA unterrichtet.
- Beschluss / Kenntnisnahme -“

Herr Dr. Kronawitter sagt, dass die baulichen Pläne sehr interessant sind – dies sei
allerdings ein substantieller Eingriff in ein Denkmal. Er möchte daher von Anfang 
an von der Lokalbaukommission einbezogen werden, wenn die Bauvoranfrage ge-
stellt wird. Der Bezirksausschuss solle sofort beteiligt werden.

Herr Danner stimmt Herrn Dr. Kronawitter in diesem Punkt zu und verweist auf sei-
nen Antrag unter TOP 4.5.
Es soll zusätzlich ein UA benannt werden, der sich mit interessierten Messestäd-
tern zusammenschließt um die 20-Jahrfeier zu planen.

Herr Schall stimmt Herrn Danner zu, dass etwas passieren muss. Er sieht die Vor-
planungen von STARTSTARK als sehr konkret. Er bittet um die Umformulierung 
des Antrags: Der Kopfbau soll ungeachtet anderer Konzepte genutzt werden. Dies 



Seite 8

solle gemeinsam mit STARTSTARK geschehen.

Frau Beer führt zu den Plänen einer gedrittelten Nutzung der Flughafentribüne aus
und begrüßt diese.

Herr Dr. Kronawitter sagt, dass das Denkmal der Landeshauptstadt München ge-
hört und verweist auf das Bayerische Denkmalschutzgesetz. Er wundert sich, dass
ein Investor kommt und teilweise die Tribüne abgerissen werden soll.

Herr Danner sieht seinen Antrag nicht als Widerspruch zu STARTSTARK und er-
läutert dies. Er bietet an, STARTSTARK im Antrag konkret zu nennen.

Herr Dr. Kronawitter stört sich an der Formulierung „an die Messestädter überge-
ben wird“ - die Tribüne habe eine Scharnierfunktion. Er schlägt daher als Formul-
lierung vor: an die örtliche Bevölkerung.
Herr Danner stimmt dem Vorschlag von Herrn Dr. Kronawitter zu.

Ein Bürger berichtet zur Situation aus seiner Sicht.

Herr Eßmann erläutert, dass nicht nur STARTSTARK den Kopfbau nutzen können 
soll.

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA mit der Ergänzung 
vor, dass der Bezirksausschuss sofort informiert werden soll, wenn eine Bauvoran-
frage eingereicht wird.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zum Antrag von Herrn Danner mit den ge-
nannten redaktionellen Änderungen.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

Herr Danner fragt, welcher Unterausschuss sich federführend mit der Organisation
der Festivitäten befassen. Dies soll erst nach der Beantwortung des Antrags durch 
die Stadt erfolgen.

Herr Steinberger schlägt den Zwischennachricht zu TOP 5.36 zur Kenntnisnahme 
vor.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

3.5.3 Grundstück Werner-Eckert-Str. 1- inklusive des Kopfbaus der Tribüne - zur Nut-
zung für soziale Zwecke überlassen
gemeinsame Behandlung mit TOP 3.5.2; Bericht zum Ortstermin
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03926

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.2, 4.5 und 5.36
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3.5.4 Darstellung der Sportflächensituation in der Messestadt
gemeinsames Antwortschreiben mit TOP 3.5.5
Vertagung aus der Julisitzung in den UA SSK
BA-Antrag Nr. 08-14 / B 04320

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.5   und 4.3

Herr Eßmann berichtet:
„Der Unterausschuss hat festgestellt, dass es sowohl bei den Sporthallen incl. der 
Schwimmhalle in der Feldbergstraße, insbesondere aber auch bei den schulischen
Freiflächen teilweise sehr umfängliche freie Kapazitäten gibt, die zur Nutzung zur 
Verfügung stehen könnten.
– Beschluss / Einstimmig -
Der Unterausschuss bittet das RBS den örtlichen Vereinen die freien Kapazitäten 
zu melden, damit diese sich im Rahmen ihres Bedarfs um die Nutzung bemühen 
können.“

Herr Danner führt zum Antrag der Grünenfraktion und zu einem Ortstermin mit 
dem TSV Trudering aus. 

Herr Schall führt zum Antrag der CSU-Stadtratsfraktion aus.

Ein Bürger berichtet zur Situation aus seiner Sicht.

Ein weiterer Bürger berichtet zur Situation aus seiner Sicht.

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA und zum Antrag der 
Grünenfraktion vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

3.5.5 Auslastung der Sportstätten im Stadtbezirk Trudering-Riem
gemeinsames Antwortschreiben mit TOP 3.5.4
Vertagung aus der Julisitzung in den UA SSK
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 02166

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.4 und 4.3

3.5.6 Friedhof Riem: Zugang zu den Behindertentoiletten

Herr Eßmann berichtet:
„– Beschluss / Einstimmig -
Der Unterausschuss stimmt dem Antrag zu.“

Frau Meggle möchte ergänzen, dass an der westlichen Friedhofsmauer eine Bank 
fehlt. Diese möchte sie aufgestellt haben.

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA mit der Ergänzung 
von Frau Meggle vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.



Seite 10

3.5.7 Riemer See: Zugangsmöglichkeit für körperlich beeinträchtigte Personen

Herr Eßmann berichtet:
„– Beschluss / Einstimmig -
Der Unterausschuss stimmt dem Antrag zu und bittet gleichzeitig um Prüfung der 
Wartungsintervalle und eine eventuelle Anpassung.“

Eine Bürgerin berichtet zur Situation aus ihrer Sicht.

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

3.5.8 Grundschule am Lehrer-Götz-Weg: aktuelle Betreuungssituation
Bürgerschreiben zum Antwortschreiben zum BA-Antrag 14-20 / B 04900 "Anfrage 
nach einer Möglichkeit zur Vergrößerung der Gruppen oder Schaffung neuer Grup-
pen zur Mittagsbetreuung von Grundschülern"
Bürgeranliegen zu TOP 5.6

Zusammenbehandlung mit TOP 4.6, 5.6 und 5.31 

Herr Eßmann berichtet:
„– Beschluss / Einstimmig -
Der Unterausschuss bittet um Weiterleitung der Antwort und verweist ergänzend 
auf den CSU Antrag zur Prüfung der Aufstockung der Sporthalle in der Josef-
Hagn-Straße.“

Frau Herbst merkt zu TOP 5.31 an, dass scheinbar ein Handlungsbedarf besteht.

Frau Dr. Miehle stellt den Antrag der CSU-Fraktion vor und bittet um Zustimmung.

Herr Steinberger weist darauf hin, dass die im Bürgerschreiben erwähnte Brachflä-
che nicht zur Verfügung steht.

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA und zum Antrag der  
CSU vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

Die Antwortschreiben schlägt Herr Steinberger zur Kenntnisnahme vor.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

3.6 UA Umwelt

3.6.1 Riemer See - Schutz des als Zieranlage ausgewiesen Biotops am Südufer

Herr Welzel berichtet:
„Antwortschreiben der LHM und weitere Stellungnahme des Antragstellers wurden 
kurz erörtert.
Über den Vorschlag, mehr Kontrollen durch die Grünanlagenaufsicht während der 
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Badesaison durchzuführen, wurde abgestimmt. Dafür: 3 Stimmen, Ablehnung 4 
Stimmen.
Antrag mit entsprechendem Schriftverkehr wird zur Kenntnis genommen.“

Frau Schreiner fragt, ob die Parkaufsicht nicht auch diesen Bereich überwachen 
kann.

Herr Steinberger möchte diesen Punkt in einem persönlichen Gespräch mit der 
Abteilungsleiterin im Baureferat aufgreifen. Darüber hinaus schlägt Herr Steinber-
ger die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

3.7 ohne Vorberatung im UA

4 Anträge von BA- Mitgliedern

4.1 Eine Werkstraße des Quetschwerks Mühlhauser – Option darstellen

Zusammenbehandlung mit TOP 5.9 

Frau Dr. Miehle stellt den Antrag vor und bittet um Zustimmung.

Herr Steinberger empfiehlt Zustimmung zum Antrag.
Dem Antrag wird

einstimmig zugestimmt.

Herr Steinberger empfiehlt die Kenntnisnahme des Antwortschreibens zu TOP 5.9.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

4.2 Glasfaser-Erstanschluss Truderings vorantreiben statt zwei Kabel im gleichen 
Schacht verlegen

Herr Ziegler stellt den Antrag vor und bittet um Zustimmung.

Herr Saglam bittet um die Umformulierung, da er den Antrag so verstanden hat, 
dass private Anbieter bevorzugt werden. Herr Ziegler und Herr Saglam formulieren
den Antrag gemeinsam entsprechend um.

Herr Steinberger empfiehlt Zustimmung zum umformulierten Antrag.
Dem Antrag wird

einstimmig zugestimmt.
Anmerkung des Protokollerstellers:
Es konnte im Nachgang der Sitzung keine gemeinsame Formulierung gefunden 
werden. Herr Saglam, Frau Schreiner und Frau Döring stimmen dem ursprüngli-
chen Antrag nicht zu. Diesem wird daher 

gegen 3 Stimmen mehrheitlich zugestimmt. 

4.3 Sanierung und Ausbau der Bezirkssportanlage (BSA) an der Feldbergstraße, ggfs.
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als Pilotprojekt für weitere notwendige Ausbaumaßnahmen anderer Münchner 
BSA

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.4 und 3.5.5

4.4 Bei der Nachverdichtung Barrierefreiheit nicht vergessen!

Herr Dr. Kronawitter stellt den Antrag vor und bittet um Zustimmung.

Herr Steinberger empfiehlt Zustimmung zum Antrag.
Dem Antrag wird

einstimmig zugestimmt.

4.5 20 Jahre Messestadt – ein Grund zum Feiern, und endlich den denkmalgeschütz-
ten Tribünen-Kopfbau mit tragfähigem Konzept einer öffentlichen Nutzung überge-
ben

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.2, 3.5.3 und 5.36

4.6 Aufstockung der Sporthalle an der Josef-Hagn-Str. für zusätzliche Räume zur 
(Nach)Mittagsbetreuung prüfen
Antrag zu TOP 3.5.8, 5.6 und 5.31

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.8, 5.6 und 5.31 

PAUSE

5 Antwortschreiben der Landeshauptstadt München

5.1 Kreillerstraße / Marianne-Plehn-Straße: Optimierung der Ampelschaltung
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04902

Herr Danner weist darauf hin, dass das Hauptproblem die langen Wartezeiten 
sind. Er sagt, dass er außerhalb der Rushhour 1,5 Minuten warten musste. Dies 
möchte er nochmal monieren.

Herr Ziegler sagt, dass die Wartezeit nicht Teil des Bürgerschreibens und damit 
der Antwort des Referats war. Er schlägt daher einen eigenen Antrag von Herrn 
Danner in der kommenden Sitzung vor.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zum Antrag von Herrn Danner
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

5.2 Parksuchverkehr Riemer See: Öffnung des Parkplatzes
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05011
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Herr Steinberger bittet um Zustimmung zur Nachfrage, ob im Bürgerschreiben 
nicht das Messefreigelände gemeint ist. Er möchte nachfassen und die verschie-
denen Parkplätze sollen dem Bezirksausschuss dargestellt werden.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

5.3 Radweg Feldbergstraße – Sanierung überfällig
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04907

5.4 Neues städtisches Wohnheim in Riem besser nutzen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04568

Herr Danner sagt, dass die Waschräume an dieser Stelle nicht zielführend sind; 
diese könnten auch im Untergeschoss situiert werden und an dieser Stelle ent-
stünde Platz für Kleingewerbe.

Frau Salzmann-Brünjes sagt, dass der Stadtrat Gewerbe aufgrund von fehlendem 
Bedarf bereits abgelehnt hat.
Herr Danner sagt, das die Waschräume in den Plänen an dieser Stelle neu sind.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zum Prüfantrag von Herrn Danner, dass 
Kleingewerbe situiert wird.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

5.5 Parkplatzsituation Messestadt Ost / Astrid-Lindgren-Straße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 02664

5.6 Anfrage nach einer Möglichkeit zur Vergrößerung der Gruppen oder Schaffung 
neuer Gruppen zur Mittagsbetreuung von Grundschülern
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04900

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.8, 4.6 und 5.31 

5.7 Friedenspromenade und Messestadt Riem: höhere Reinigungsfrequenz der öffent-
lichen Flächen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04905

5.8 Entscheidung gemäß Vollmacht des Oberbürgermeisters vom 26.02.2010 über die
Projektplanung
Projektname: Horst-Salzmann-Weg
Projektnummer: 12TI.100868
Beschluss des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 15 Trudering-Riem vom 
17.05.2018

Antwortschreiben des Baureferats zur Stellungnahme des BA aus der Maisitzung 
2018

Frau Dr. Miehle sagt, dass sie sich über die Beleuchtung freut. Gegebenenfalls 
kann diese Lösung auf andere Wege im Stadtbezirk übertragen werden.

Herr Steinberger schlägt Kenntnisnahme vor.
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Dem wird 
einstimmig zugestimmt.

5.9 1. Sperrung der Bahnstraße für LKW an Samstagen
2. Anfrage zur Auswertung der Verkehrszählung für die Bahnstraße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04904

Zusammenbehandlung mit TOP 4.1 

5.10 Truderinger Straße: Winterdienst und Reinigung der Gehwege
Antrag aus der Einwohnerversammlung am 24.04.2018 zum Planungsworkshop 
zur Gestaltung der Truderinger Straße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04899

Herr Steinberger äußert seinen Unmut bezüglich des Antwortschreibens: auf der 
Einwohnerversammlung wurde diese Frage als problemlos dargestellt. Das Ant-
wortschreiben bezieht jedoch rein auf die Reinigungssatzung und die Verpflichtung
der Anwohner. Er möchte noch einmal beim Referat nachfassen.

Frau Salzmann-Brünjes stimmt Herrn Steinberger zu.

Herr Danner empfiehlt den direkten Kontakt zum Ansprechpartner des Referats 
aus der Einwohnerversammlung.

Herr Steinberger sagt, dass er sich persönlich an den Ansprechpartner wendet.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

5.11 Friedenspromenade: Ergebnisse der erfolgten Veränderungen / Prüfung 30 Stun-
denkilometer in der gesamten Friedenspromenade
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04559

Zusammenbehandlung mit TOP 3.2.2

5.12 Ökologische Aufwertung der Unnützwiese
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04692

Ein Vertreter der Initiative Unnützwiese dankt dem Bezirksausschuss und der 
Presse für ihre Unterstützung.

Herr Danner beantragt die Wiedervorlage des Antwortschreibens für die Märzsit-
zung 2019.

Herr Steinberger schlägt die Kenntnisnahme des Antwortschreibens und die Wie-
dervorlage vor.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

5.13 „kitabarometer“ - Elternbefragung zum Bedarf an Kindertagesbetreuung in Mün-
chen
Beschluss des Bildungsausschusses des Stadtrates vom 13.06.2018 (VB)
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Antwortschreiben auf die Stellungnahme des BA 15 zur Anhörung vom 17.05.2018

5.14 Schulhoföffnung im Gymnasium Trudering
BA-Antrag Nr. 08-14 / B 05803

Frau Dr. Miehle möchte eine Wiedervorlage für März 2019; um zu sehen, ob sich 
jemand gefunden hat.

Herr Steinberger schlägt Zustimmung zum Antrag von Frau Dr. Miehle.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

5.15 Thomas-Hauser-Straße: zu hohe Geschwindigkeit
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04178

5.16 ÖV im Münchner Osten attraktiver machen (4): Ausstiegshaltestelle der Tram 
schafft kurze Wege zu den Bussen in Berg-am-Laim-Nord
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04848

Herr Dr. Kronawitter sagt, dass der Behindertenbeirat den Bezirksausschuss in 
seinen Forderungen unterstützt. Er sieht die Begründungen des Referats als nicht 
gerechtfertigt an und schlägt vor, dass die Antwort an den Behindertenbeirat eben-
falls dem Bezirksausschuss vorgelegt werden soll. Im Anschluss fordert er einen 
gemeinsamen Ortstermin mit Bezirksausschüssen 13 und 14 sowie dem Behinder-
tenbeirat.

Herr Danner sagt, dass die Bezirksausschüsse 13 und 14 Abdrücke der Schreiben
bekommen sollen.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zu den Vorschlägen von Herrn Dr. Krona-
witter und Herrn Danner.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

5.17 Eilantrag zur weiterhin bestehenden Notsituation im Hort des Hauses für Kinder in 
der Feldbergstr. 89, Trudering

Nicht besetzbare Hortplätze wegen Personalmangels
Fehlende Betreuungsplätze für Truderinger Grundschulkinder
DRINGEND
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04708

Herr Eßmann möchte die Schulleitung der Feldbergschule bitten, eine Ganztags-
schule einzurichten. Ferner soll der Bezirksausschuss das Referat für Bildung und 
Sport darum bitten, die Schulleitung der Feldbergschule hierbei zu unterstützen 
und gegebenenfalls auf diese einwirken, damit eine Ganztagsbetreuung eingerich-
tet werden kann.

Herr Steinberger bitter um Zustimmung zum Vorschlag von Herrn Eßmann.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.
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5.18 Flughafen-Riem-Straße / Kopenhagenerstraße: Leerung der Unterflurcontainer
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05112

5.19 Bebauungsplan mit Grünordnung Nr. 2090, Friedrich-Creuzer-Straße / Alexisweg, 
Karl-Marx-Ring, Niederalmstraße, Stemplingeranger - Herstellung und Umbau der 
öffentlichen Verkehrsflächen - 1. Bauabschnitt Alexisweg
Projektnummer: 100903
Anhörung des BA 15 gemäß § 9 der Satzung für die Bezirksausschüsse

Antwortschreiben des Baureferats auf die Stellungnahme des BA

5.20 Trudering sattelt um – endlich moderne zeitgemäße und ausreichend große Fahr-
radabstellanlagen am Truderinger Bahnhof Nord u. Süd sowie U-Bhf. Moosfeld
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04461

Herr Danner weist darauf hin, dass ein enormer Bedarf von 300 Stellplätzen am 
Bahnhof besteht. Die aktuellen 60 zusätzlichen sind nicht zufriedenstellend.

Frau Dr. Miehle schlägt einen Verweis in den UA Bau und Verkehr vor, um mögli-
che Lösungen zu beraten.
Herr Steinberger bittet um Zustimmung zum genannten Vorgehen. 
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

5.21 Riemer See: Fütterungsverbot von Vögeln und Fischen sowie Zustand des Uferbe-
reichs in Brückennähe
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05014

5.22 Sitzgelegenheiten entlang der Wasserburger Landstraße schaffen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05081

Herr Dr. Kronawitter möchte mit Hilfe der Presse an die Bürgerinnen und Bürger 
heranzutreten: die Bürgerschaft kann mögliche Standorte dem Bezirksausschuss  
melden. Ein Schreiben an die Presse soll erstellt werden.
Herr Dr. Kronawitter weist darüber hinaus darauf hin, dass die Anfrage des Refe-
rats das Gebiet des gesamten Stadtbezirks umfasst. 

Herr Steinberger möchte dies federführend an einen UA geben; Vorschlag von 
Frau Salzmann-Brünjes: UA Umwelt. Herr Welzel stimmt dem Vorschlag zu.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zum genannten Vorgehen.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

5.23 ÖV im Münchner Osten attraktiver machen (3): verkehrlichen Nutzen eines S8-
Haltes Berg-am-Laim vorurteilsfrei ermitteln
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04566



Seite 17

Herr Dr. Kronawitter führt zum Antwortschreiben aus. Das Antwortschreiben soll 
den Bezirksausschüssen 13 und 14 zur Kenntnis gegeben werden.

Herr Steinberger schlägt die Kenntnisnahme und Weiterleitung des Antwortschrei-
bens vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

5.24 Vollzug des Bayerischen Straßen- und Wegegesetzes im Stadtbezirk 15 Trudering-
Riem 
Widmung der Gesamtstrecke der Stolzhofstraße
Antwortschreiben des KVR auf die Nachfrage des BA zur Entscheidungsangele-
genheit aus der Julisitzung

5.25 Hinwirken auf Eröffnung des Schulcampus Messestadt spätestens im September 
2021
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03773

5.26 U-Bahnhof Messestadt-Ost: blockierte Fahrradabstellplätze und Verschmutzung
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05012

5.27 5. Bauabschnitt Messestadt / bzw. Kirchtrudering
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03345

Herr Danner gibt die Rückmeldung, dass die Angelegenheit aus seiner Sicht damit 
erledigt ist. 

Herr Steinberger schlägt die Kenntnisnahme des Schreibens vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

5.28 ÖV im Münchner Osten attraktiver machen (2):  S-Bahn-Aushangfahrpläne am 
Bahnhof Trudering überall zugänglich machen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04562

5.29 Bajuwarenstraße - Durchfahrtsverbot für Fahrzeuge über 3,5t: Auswirkungen auf 
umliegende Straßen und Alternativrouten
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04456

5.30 Wegweiser zum Taxistand am Bahnhof Trudering korrigieren
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05106

5.31 Rechtzeitig planen für den zu erwartenden Raumbedarf der Grundschule am Leh-
rer-Götz-Weg
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05110

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.8, 4.6 und 5.6 

Herr Danner möchte ergänzen, dass die vordringliche Aufnahme der neuen Grund-
schule in den den Eckdatenbeschluss für den 5. Bauabschnitt erfolgen soll.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zu dieser Ergänzung.
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Dem wird
einstimmig zugestimmt.

5.32 Verkehrssituation Stolzhofstraße
Stellungnahme des Baureferats zum Schreiben des BA-Vorsitzenden vom 
24.04.2018

Herrn Steinberger sagt, dass für ihn die Begründung im Antwortschreiben nicht 
schlüssig ist; er wird darauf reagieren.

Herr Danner ist der Meinung, dass ein Umbau keinen Sinn macht. Er möchte den 
vom Baureferat angebotenen Ortstermin annehmen oder das Schreiben zur 
Kenntnis nehmen.

Herr Steinberger sagt, dass er das Angebot für den Ortstermin auf jeden Fall an-
nehmen möchte. 
Frau Salzmann Brünjes möchte diesem die anliegenden Gewerbebetriebe einla-
den und bittet darum, dass ein entsprechender LKW-Verkehr vorhanden ist.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zur Durchführung des Ortstermins.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

Herr Danner ergänzt, dass er in jedem Fall an dem Ortstermin teilnehmen möchte 
und dass die Presse informiert werden soll.

5.33 Gut Riem im Rahmen der SEM komplett erhalten
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04567

5.34 ÖV im Münchner Osten attraktiver machen (1):  S4 auch außerhalb der Hauptver-
kehrszeiten bis mindestens Haar verlängern
siehe auch TOP 10.2.8
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04561

Zusammenbehandlung mit TOP 5.35 

Herr Dr. Kronawitter führt zum Antwortschreiben aus. Er schlägt vor, das Schreiben
der Gemeinde Haar an Herrn Oberbürgermeister Reiter zu schicken – solch eine 
Unterstützung hätte er sich vom Oberbürgermeister gewünscht! Er solle an Frau 
Aigner mit dem gleichen Vorschlag herantreten.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zum Vorschlag von Herrn Dr. Kronawitter.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

5.35 S4-S6-Fahrplanverwerfungen beseitigen - fußgängerfreundliche MVV-Fahrpla-
nauskünfte zur Regel machen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04909
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Zusammenbehandlung mit TOP 5.34 

5.36 Wann geht es mit der Alten Flughafentribüne weiter? 
Zwischennachricht des Kommunalreferats (umfasst ebenfalls die BA-Anträge der 
TOP 3.5.2 und 3.5.3)

Zusammenbehandlung mit TOP 3.5.2, 3.5.3 und 4.5

Herr Steinberger schlägt die übrigen 5er TOP zur Kenntnisnahme vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

6 Bürger-/Einwohnerversammlung

7 Anhörungsfälle der Verwaltung

7.1 UA Allgemeines

7.1.1 Anhörungsrecht für die Einrichtung von Elektroladestationen

Frau Beer berichtet:
„Herr Schall berichtet: Der Stadtrat hat zugestimmt, dass das Anhörungsrecht für 
die Bezirksausschüsse wegen der zeitlichen Verzögerung durch die Anhörung 
nicht gewährt werden soll.
Der Unterausschuss ist allerdings der Meinung, dass das Anhörungsrecht nicht zu 
größeren Verzögerungen führen wird und befürwortet dieses.
Ablehnung des Vortrags des Referenten – einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.1.2 Bildung der Bezirksausschüsse für die Amtsperiode 2020 - 2026;
Anhörung der Bezirksausschüsse zur nötigen Anpassung der Anlage 2 der BA-
Satzung

Frau Beer berichtet:
„Zustimmung einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.1.3 mehr temporäre Zwischennutzungen und Freischankflächen
Anhörung des Kreisverwaltungsreferats
Termin: 04.10.2018
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Frau Beer berichtet:
„Wir begrüßen die Abfrage.
- Fläche vor dem Kopfbau
In der Zukunft können noch Nachmeldungen des Bezirksausschusses kommen.
Zustimmung einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.1.4 Veranstaltung in städtischer Grünanlage 
Riemer Park
Munich MTB Kids Cup am 21.10.2018 
Termin: 10.10.2018

Frau Beer berichtet:
„Zustimmung einstimmig“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.2 UA Bau und Verkehr

7.2.1 Standort für die neue Gasdruckregelanlage Fauststraße / Friesplatz

Herr Mathias berichtet:
„Problemstellung: Bisher wird das Gebiet der Grenzkolonie (Faust- Hippel- Ger-
stäckerstr. etc) mit den normalen Niederdruck-Gasleitungen versorgt. Durch die 
zunehmende Bautätigkeit (unter anderem auch Fauststr. 90) kommt es zu erhöh-
tem Versorgungsbedarf und es sind Engpässe zu befürchten. Eine zusätzliche 
Niederdruck Leitung durch das Wasserschutzgebiet ist nicht möglich, eine Gas-
druck-Regelanlage würde Abhilfe schaffen.

Bei dem Ortstermin war der mögliche Standort einer solchen Anlage das Thema. 
Sie misst ca. 4 x 1,5 m Grundfläche bei 2,5 m Höhe. Die Farbe kann beliebig ge-
wählt werden, evtl. passend zum angrenzenden Wald, oder auch bemalt passend 
zum angrenzenden Kinderspielplatz, was auch Grafitisprayer abhalten würde. Die 
anwesenden BA-Mitglieder bevorzugten einen Standort nördlich der Fauststr. mög-
lichst weit östlich. Die Standorte werden nun von Seiten der SWM noch einmal ge-
prüft und dann dem BA erneut vorgelegt.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.2.2 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO:
Bajuwarenstraße 134 (Sonnenquell Montessori Kindergarten)
erleichterte streckenbezogene Anordnung von Tempo 30 vor Kindergärten und 
ähnliche Einrichtungen
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Frist: im Anschluss an die Septembersitzung

Herr Mathias berichtet:
„Es fehlt eine genaue Angabe des Bereiches. Stellplätze für Kindergarten fehlen 
offensichtlich. 
Nachfragen bei KVR bzw. LBK.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.2.3 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO:
Schmuckerweg 8 (Städtischer Kindergarten am Schmuckerweg 8)
erleichterte streckenbezogene Anordnung von Tempo 30 vor Kindergärten und 
ähnliche Einrichtungen
Frist: im Anschluss an die Septembersitzung

Herr Mathias berichtet:
„Bereich evtl. zu groß gewählt. Bereich nur bis Abgang Büchmannstr. ausreichend.
Mit Änderungen Zustimmend zur Kenntnis genommen (6:3).“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.2.4 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO: 
Truderinger Straße und Bognerhofweg
erleichterte streckenbezogene Anordnung von Tempo 30 vor Kindergärten und 
ähnliche Einrichtungen 
Frist: 30.09.2018

Herr Mathias berichtet:
„Sowohl bei der Truderinger Str. (hier wird eine Strecke von 1,4km von der Was-
serburger landstraße bis zum Bahnhof Trudering mit Einrichtung begründet), wie 
auch beim Bognerhofweg ist nicht genau angegeben, in welchem Bereich das 
Tempo 30 errichtet werden soll. Eine präzisere Angabe der Örtlichkeit bzw. eine 
Erklärung für ein Tempo 30 auf gesamter Strecke wird gefordert. 
Bei der Truderinger Str. (Halfinger Str.) ist der Hol- und Bringverkehr über das 
Grundstück der Einrichtung abzuwickeln; dennoch wurde der Anordnung mehrheit-
lich zugestimmt. 
Nachfragen bei den beiden ersten Punkten. 3. Punkt o.k. (gegen 1 Stimme).“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.2.5 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO: 
Schatzbogen
erleichterte streckenbezogene Anordnung von Tempo 30 vor Schulen
Frist: 27.09.2018
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Herr Mathias berichtet:
„Kindertagesstätte ist nach hinten versetzt und von der Straße durch Fußweg, 
Radweg und Grünstreifen bzw. Parkbucht getrennt; eine Geschwindigkeitsbegren-
zung für beide Richtungsfahrbahnen ist nicht erforderlich und daher abzulehnen. 
Außerdem ist die Standardbegründung „Einbußen der Leichtigkeit und Flüssigkeit 
des Verkehrs sind wegen der begrenzten räumlichen Ausdehnung der Tempo 30 
Regelung nicht zu erwarten“ hier nicht gegeben.
Ablehnung (gegen 3 Stimmen)“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.2.6 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO: 
Kreillerstraße 173 (Kinderland Fantasia e. V.)
erleichterte streckenbezogene Anordnung von Tempo 30 vor Kindergärten und 
ähnliche Einrichtungen 
Frist: 10.10.2018

Herr Mathias berichtet:
„zur Begründung s. im Wesentlichen TOP 7.2.5
Ablehnung (gegen 3 Stimmen).“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.2.7 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO: 
Wasserburger Landstraße 148 (KiTa Milchstraße)
erleichterte streckenbezogene Anordnung von Tempo 30 vor Kindergärten und 
ähnliche Einrichtungen 
Frist: 10.10.2018

Herr Mathias berichtet:
„zur Begründung s. im Wesentlichen TOP 7.2.5
Ablehnung (gegen 3 Stimmen).“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.3 UA Infrastruktur und Stadtteilentwicklung
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7.3.1 Bauleitplanung Gemeinde Haar
Bebauungsplan Nr. 28 (VEP 28)
Verfahren nach § 4 Abs. 1 BauGB
Termin: 28.09.2018

Frau Dr. Miehle berichtet:
„Frau Dr. Miehle stellt die Vorlage zur Bauleitplanung der Gemeinde Haar im Rah-
men der Rahmenplanung Münchner Straße vor und ging auch auf die entspre-
chend eingestellten Bürgerentscheide zu einem weiteren Hochhaus ein.
Einstimmige Beschlussempfehlung: Die Stellungnahme des BA 15:
a. Der Anteil der vorgesehenen EOF-Wohnungen wird begrüßt und sollte in der
Anzahl mindestens 30% der geplanten 123 Wohnungen ausmachen.
b. Für die Bauleitplanung wurde kein Mobilitätkonzept vorgelegt, dies soll
zwingend nachgereicht bzw. angefordert werden.
C. Die Überdeckung der Tiefgarage für die vorgesehene Grünfläche ist von 0,90
m auf 1,20 m zu erhöhen, damit Großbäume auf der Fläche wachsen können.“

Herr Danner korrigiert: es sind geförderte Wohnungen, keine EOF-Wohnungen. Er 
bittet um Umformulierung. Frau Dr. Miehle stimmt dem zu.

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA mit der Umformulie-
rung von Herrn Danner vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4 UA Planung

7.4.1 Kilihofstraße 7, Fl.Nr.: 192/25 - Errichtung eines Reiheneckhauses mit Garage - 
RH 1 - Nord

Frau Hentschel berichtet:
„Ablehnung vordere Bebauung (Haus 3) und Zustimmung zur Restbebauung, Ver-
schiebung des Gesamten Baukörpers in die Baugrenzen; einstimmig.“

Frau Hentschel ergänzt, dass es im Gespräch mit der Lokalbaukommission die 
Rückmeldung gab, dass es keine Chance auf die Ablehnung gibt. Das Bauvorha-
ben wurde bereits mit der Lokalbaukommission vorbesprochen.

Herr Steinberger schlägt dennoch die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4.2 Erdinger Straße 8, Fl.Nr.: 1670/0 - Neubau 3er Mehrfamilienhäuser
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Frau Hentschel berichtet:
„Zustimmung zum Bauvorhaben mit der Maßgabe, dass Bauhöhe die der Umge-
bungsbebauung nicht überschreitet; einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4.3 Wimbachtalstraße 23, Fl.Nr.: 314/15 - Abbruch und Neubau einer Doppelhaushälf-
te mit Garage

Frau Hentschel berichtet:
„Zustimmung; einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4.4 Elisabeth-Baerlein-Straße, Fl.Nr.: 1660/4 - Neubau von 34 Wohnungen, 1 Büroein-
heit, 3 Gemeinschaftswohnungen und 1 Gemeinschaftsraum in Passivholzstan-
dard mit Tiefgarage und Nebenanlagen (Elisabeth-Baerlein-Straße / Erdinger Stra-
ße)

Frau Hentschel berichtet:
„Ablehnung wegen abweichendem Stellplatzschlüssel, Tiefgaragenneigung und 
Unterschreitung der Abstandsflächen; einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4.5 Bergerwaldstraße 23, Fl.Nr.: 364/7 - Neubau zweier Wohngebäude (VGB + RGB) -
VORBESCHEID

Frau Hentschel berichtet:
„Zustimmung zum Bauvorhaben mit der Maßgabe, dass die absolute Bauhöhe die 
der Umgebungsbebauung nicht überschreitet; einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4.6 Leibengerstraße 16, Fl.Nr.: 1644/0 - Erweiterung der Heilpädagogischen Tages-
stätten und Neubau eines Kleinspielfeldes
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Frau Hentschel berichtet:
„Zustimmung; einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4.7 Plenklweberweg 4, Fl.Nr.: 56/0 - TEKTUR zu 1.2-2018-12119-32 - Nutzungsände-
rung einer Teilfläche des Betriebsgebäudes zu einer Spielothek mit 8 Geldspielge-
räten

Frau Hentschel berichtet:
„Vertagung auf die Vollversammlung nach Rücksprache mit der Lokalbaukommis-
sion; einstimmig.“

Frau Hentschel ergänzt, dass der Antragsteller bereits zur Zurückziehung aufgefor-
dert worden ist – aufgrund formeller Gründe. Der neue Antrag wird dann dem Be-
zirksausschuss wieder zugeschickt.

Herr Steinberger schlägt dennoch die Ablehnung des Bauvorhabens vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4.8 Mattseestraße 17, Fl.Nr.: 565/5 - TEKTUR zu 1.2-2018-11812-32 - Abbruch zweier 
Wohngebäude mit Garagen und Neubau von 6 Wohnhäusern mit gemeinsamer 
Tiefgarage (Mattseestraße 17 / Mondseestraße 5)

Frau Hentschel berichtet:
„Ablehnung der zweiten Baureihe und Verschiebung der Baukörper in den Be-
standsbereich. Zusätzlich weist der UA Planung auf den Schutz des Baumbestan-
des auf dem Grundstück hin; einstimmig.“

Frau Hentschel ergänzt, dass es bereits einen Gerichtsbeschluss gibt, nachdem 
der Bau erfolgen darf.

Herr Steinberger schlägt dennoch die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.4.9 Rofanstraße 39, Fl.Nr.: 282/6 - Abbruch Bestandsgebäude und Neubau eines Dop-
pel- und Einfamilienhauses mit drei Garagen - VORBESCHEID
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Frau Hentschel berichtet:
„Ablehnung der zweiten Baureihe, weil durchgehende Grünfläche unterbrochen 
werden würde. Zustimmung für die erste Baureihe; einstimmig.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

7.5 UA Schule, Soziales und Kultur

7.6 UA Umwelt

8 Baumfällungen

8.1 Bereits genehmigte Fällungen durch die Untere Naturschutzbehörde

8.1.1
8.1.2

Kranichweg 16
Mönchbergstraße 5

8.2 Beantragte Baumfällungen

8.2.1
8.2.2

8.2.3

8.2.4
8.2.5
8.2.6

8.2.7

8.2.8
8.2.9
8.2.10
8.2.11
8.2.12

8.2.13
8.2.14
8.2.15
8.2.16

Am Moosfeld 72
Am Moosfeld 96

Damaschkestraße 33 - DHH 1

Damaschkestraße 33 - DHH 2
Damaschkestraße 33 - EH Carport
Edeltraudstraße 15

Erdinger Straße 8

Graf-Lehndorff-Straße 17
Guttenbrunner Weg 37
Hochkönigstraße 15
Jagdhornstraße 31
Kilihofstraße 7

Kreuzerweg 3
Reginastraße 27
Reiherweg 13
Sansibarstraße 14

Zustimmung mit Ersatzpflanzung
Zustimmung mit Ersatzpflanzung: Baum Nr. 2.
Ablehnung: Bäume Nrn. 3, 5, die sich auf dem
Nachbargrundstück befinden. Es liegt keine
Genehmigung vom Nachbarn vor.
Zustimmung mit Ersatzpflanzung: Bäume Nrn.
5 - 9.
s. 8.2.3
s. 8.2.4
Zustimmung mit Ersatzpflanzung: Baum Nrn.
1, 3. Zustimmung: Thuja Hecke.
Ablehnung: Bäume Nrn. 2, 3, 6.
Zustimmung mit Ersatzpflanzung: Rest der
beantragten Bäume.
Zustimmung mit Ersatzpflanzung.
Ablehnung vorbehaltlich Gefährdung
durch UNB zugestimmt
Vertagt. Fehlender Antrag folgt.
Alle beantragten Bäume waren bereits am
17.09.2018 gefällt. Für die Bäume mit den
Nrn. 1, 3, 7 wird Ersatzpflanzung gefordert.
Zustimmung ohne Ersatzpflanzung
durch UNB abgelehnt
Zustimmung mit Ersatzpflanzung
Zustimmung mit Ersatzpflanzung: Bäume Nrn.



Seite 27

8.2.17
8.2.18
8.2.19
8.2.20

8.2.21
8.2.22

8.2.23
8.2.24

Schatzbogen 43
Sonnenspitzstraße 16
Sulzer-Belchen-Weg 3
Taku-Fort-Straße 8

Vogesenstraße 34
Zehntfeldstraße 241

Möwestraße 22
Am Messesee 2 

1, 5, 10, 13.
Zustimmung ohne Ersatzpflanzung: Bäume
Nrn. 8, 12.
Ablehnung: Baum Nr. 11. (Nachbargrund-
stück).
durch UNB zugestimmt
Zustimmung mit Ersatzpflanzung.
Ablehnung vorbehaltlich Gefährdung
Zustimmung mit Ersatzpflanzung: Bäume Nrn.
1, 2, 3.
Ablehnung: Baum Nr. 4.
Zustimmung mit Ersatzpflanzung
Zustimmung ohne Ersatzpflanzung: Bäume
Nrn. 1, 3.
Zustimmung ohne Ersatzpflanzung
Zustimmung mit Ersatzpflanzung

Herr Welzel berichtet zu den TOP 8.1 und 8.2. Auf das Protokoll des UA wird ver-
wiesen: 
„Bis auf 8.2.13 wurde allen Entscheidungen einstimmig zugestimmt.
8.2.13: Ablehnung: 1 Stimme.
Zustimmung ohne Ersatzpflanzung: 6 Stimmen.
Mit 6 Stimmen wurde dem Fällungsantrag des Baumes zugestimmt.“

Herr Steinberger bittet um Zustimmung zum Votum des UA.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

9 Berichte des Vorsitzenden, der Beauftragten und Termine

9.1 Eilentscheidung des BA-Vorsitzenden nach § 20 Abs. 1 Satz 2 der BA-Satzung

9.1.1 (E) Stadtbezirksbudget
Kath. Arbeitnehmerbewegung (KAB) St. Augustinus
Jubiläum 70 Jahre KAB-OV München-Trudering am 15.09.2018
702,00 €
Az. 0262.0-15-0262
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12645

Herr Steinberger berichtet zum Vorgang: Dem Antrag wurde zugestimmt und der 
Verfristung stattgegeben.
Dies wird 

einstimmig zur Kenntnis genommen.

9.2 Gartenstadtstraße - Fahrrad- und Gehwegsituation
Bericht des Vorsitzenden zum aktuellen Sachstand
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05004

Herr Steinberger berichtet zum Vorgang.
Dies wird 

einstimmig zur Kenntnis genommen.
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ohne TOP Ersatzpflanzungen in der Messestadt durch die MRG

Herr Steinberger berichtet zum Vorgang.
Dies wird 

einstimmig zur Kenntnis genommen.

ohne TOP Schulstandort Gronsdorf – Kooperationsprojekte LH München mit Landkreis Mün-
chen

Frau Dr. Miehle berichtet:
„Beschlussempfehlung ohne Abstimmung im UA
Der BA bittet den Stadtrat, derzeit keinerlei Zugeständnisse an den Lkr. München 
und die Gde. Haar in puncto Schulstandort Gronsdorf Nord zu machen und die 
Beshlussvorlage in der vorliegenden Form nicht zu verabschieden.
Erst wenn ein akzeptables Verkehrskonzept für das Gesamtvorhaben Schulcam-
pus Gronsdorf vorliegt, das auch eine wenigstens teilweise Entlastung der Bahn-
straße vom Schwerlastverkehr beinhaltet, kann die LHM die Abgabe eigener 
Grundstücke in Gronsdorf in Aussicht stellen.
Auch wenn der BA voll hinter dem Konzept der interkommunalen Zusammenarbeit 
steht und dies gerade mit der Gde. Haar auch in der Vergangenheit selbst mehr-
fach punktuell praktiziert hat, muss er auf das Wohl und die Sicherheit der Anwoh-
ner/inn/en in der Bahnstraße achten, die tagsüber alle 90s eine Schwerlastfahrt 
über sich ergehen lassen müssen.“

Herr Danner kann sich der Forderung anschließen. Er möchte aber die Absätze 
umstellen: erst 3. wird 1, 2. bleibt und 1 wird 3.

Herr Steinberger bittet um Zustimmung, dass er eine Stellungnahme an das Refe-
rat und die Stadtratsfraktionen verfassen darf.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

ohne TOP 18 jetzt! - Fest junger erwachsener

Herr Steinberger fragt die Fraktionen, wer an dem Fest teilnimmt.
Herr Saglam sagt seine Teilnahme zu.
Dies wird

einstimmig zur Kenntnis genommen.

10 Unterrichtungen

10.1 UA Allgemeines

10.1.1 Sachberichte

10.1.1.1 Kreativ Musikforum Schülerkonzert am 05.05.2018 690,00€

10.1.1.2 Elternbeirat, Grundschule Lehrer-Wirth-Straße Einsatz digitaler Medien im Unter-
richt zur Erhöhung der Chancengleichheit 7.099,00 €
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10.1.1..3 Freundeskreis des Sonderpädagogischen Förderzentrums München-Ost Zuschuss
für die Druckkosten der Schülerzeitung „Eastsider“ 573,10€

10.1.2 Verwendungsnachweise

10.1.2.1 SC Arcadia Messestadt München e.V. Jugendfreizeit vom 31.05.2018 bis 
03.06.2018 2.880,00 €

10.1.2.2 TSV Trudering e.V. Anschaffung von Bodenturnmatten und eines Sprungbretts 
4.592,00€

10.1.2.3 Kreativ Musikforum Schülerkonzert am 05.05.2018 690,00€

10.1.2.4 Freundeskreis des Sonderpäd. Förderzentrums München-Ost Zuschuss für die 
Druckkosten der Schülerzeitung „Eastsider“ 573,10€

10.1.2.5 Elternbeirat, Grundschule Lehrer-Wirth-Straße Einsatz digitaler Medien im Unter-
richt zur Erhöhung der Chancengleichheit 7.099,00 €

10.1.2.6 Initiative "Café Kiosk" Einer für Alle – Café Kiosk ab Frühsommer 2018 5.000,00€

10.1.3 Budget der Bezirksausschüsse, TSV Maccabi München e.V., Kurt-Landauer-Tur-
nier am 05.08.2018, 2.200,00 €
Stornierung des Zuschussantrags - Ausfall der Veranstaltung

10.1.4 Sitzungstermine des BA: RIS erweitern – Digitalen Kalender einführen
Antrag des BA 5 Au-Haidhausen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05024

10.1.5 Antrag auf Budgetmittel des Bezirksausschusses 15
Verwendung für eigene Veranstaltungen
"Gedenkveranstaltung 80. Jahrestag 9. November 1938"

10.1.6 (U) Änderung der Satzung und der Geschäftsordnung für
die Bezirksausschüsse der Landeshauptstadt München
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Geschäftsordnung für die Bezirksausschüsse der Landeshauptstadt München
Aufnahme eines Anhörungs- und Unterrichtungsrechts bei größeren Verkehrsum-
leitungen bei größeren Baumaßnahmen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04002 des 16. Stadtbezirkes Ramersdorf vom 15.09.2016

Beauftragter gegen Extremismus
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03901 des 21. Stadtbezirkes Pasing vom 25.07.2017

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12099

10.1.7 (U) Stadtbezirksbudget für München;
Mieten für Sitzungslokale der Bezirksausschüsse

Stadtbezirksbudget für München

Scientology-Schutzerklärung
bei Zuwendungen aus dem Budget der Bezirksausschüssen

Einführung einer standardisierten Prüfung auf alternative 
städtische Zuschussmöglichkeiten bei BA-Budgetanträgen

BA-Budget fair – teilen: Anpassung der Zuwendungsrichtlinien aus dem Budget 
der Bezirksausschüsse sowie des Antragsformulars und des Formulars für den 
Verwendungsnachweis

BA-Budget fair – teilen

BA-Budget fair-teilen: Anpassung der Zuwendungsrichtlinien 
aus dem BA-Budget der Bezirksausschüsse sowie des 
Antragsformulars und des Formulars für den Verwendungsnachweis

Gender-Budgeting

BA-Budget fair – teilen: Aufnahme des Grundsatzes der
gleichstellungsorientierten Haushaltssteuerung in die künftigen
Zuwendungsrichtlinien für das Stadtbezirksbudget
Fairtrade Town München – die BA`s aktiv beteiligen!
Antrag Nr. 14-20 / A 00239 von Fraktion Bündnis 90/DIE GRÜNEN/RL vom 
16.09.2014

Scientology-Schutzerklärung
bei Zuwendungen aus dem Budget der Bezirksausschüsse

BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03568 des 19. Stadtbezirkes Thalkirchen vom 02.05.2017

Einführung einer standardisierten Prüfung auf alternative städtische Zuschussmög-
lichkeiten bei BA-Budgetanträgen.
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03830 des 16. Stadtbezirkes Ramersdorf vom 05.07.2017

BA-Budget fair - teilen: Anpassung der Zuwendungsrichtlinien aus dem Budget der
Bezirksausschüsse sowie des Antragsformulars und des Formulars für den Ver-
wendungsnachweis
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03682 des 06. Stadtbezirkes Sendling vom 01.06.2017
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BA-Budget fair - teilen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03679 des 19. Stadtbezirkes Thalkirchen vom 01.06.2017

BA-Budget fair-teilen: Anpassung der Zuwendungsrichtlinien aus dem BA-Budget 
der Bezirksausschüsse sowie des Antragsformulars und des Formulars für den 
Verwendungsnachweis
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03721 des 17. Stadtbezirkes Obergiesing vom 20.06.2017

Gender-Budgeting
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03746 des 23. Stadtbezirkes Allach vom 20.06.2017

BA-Budget fair-teilen: Aufnahme des Grundsatzes der gleichstellungsorientierten 
Haushaltssteuerung in die künftigen Zuwendungsrichtlinien für das Stadtbezirks-
budget
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03846 des 07. Stadtbezirkes Sendling vom 25.07.2017

Stadtbezirk für München; 
Mieten für Sitzungslokale der Bezirksausschüsse
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 04291 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 
12.07.2018

Stadtbezirksbudget - Sparsamkeit belohnen und Umweltschutz berücksichtigen
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 04296 von ÖDP, DIE LINKE vom 12.07.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12100

10.1.8 Stadtbezirksbudget für München - Information über die Beschlussfassung im 
Stadtrat
Begleitschreiben des Direktoriums zu TOP 10.1.7

Frau Beer berichtet:
„Unterrichtungen - einstimmig zur Kenntnis genommen.“

10.2 UA Bau und Verkehr

10.2.1 (U) Weitere U-Bahn-Planung in der 
Landeshauptstadt München 
- Zwischenbericht -
U-Bahn-Planung in der Landeshauptstadt München
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 04292 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 
12.07.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12184

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“

10.2.2 Arbeiten im Straßenraum
Nikolaus-Prugger-Weg bis Truderinger Straße Ecke Gottschalkstraße
Verlegung einer Wasserleitung in offener Bauweise

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“
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10.2.3 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO:
Wasserburger Landstraße 183
Einrichtung einer Kurzparkzone

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“

10.2.4 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO:
Westermeierstraße 24-30 und 32-42
Einrichtung eines absoluten Haltverbotes

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“

10.2.5 verkehrsrechtliche Anordnung nach § 45 StVO:
Heltauer Straße 38-106
Einrichtung eines absoluten Haltverbotes

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“

10.2.6 (U) Leistungsprogramm der MVG für die Fahrplanperiode 2019

City Bus
Antrag Nr. 14-20 / A 03830 von Herrn Stadtrat Fritz Schmude und Herrn Stadtrat 
Andre Wächter vom 16.02.2018

Öffentlich besser fahren 2 – Taktverbesserungen bei U-Bahn, Straßenbahn und 
Bus
Antrag Nr. 14-20 / A 03435 von Herrn Stadtrat Alexander Reissl, Herrn Stadtrat Dr. 
Ingo Mittermaier, Frau Stadträtin Heide Rieke, Herrn Stadtrat Jens Röver, Frau 
Stadträtin Simone Burger vom 04.10.2017

Öffentlich besser fahren 6 – Mehr Metro- und Expressbusse für München
Antrag Nr. 14-20 / A 03439 von Herrn Stadtrat Alexander Reissl, Herrn Stadtrat Dr. 
Ingo Mittermaier, Frau Stadträtin Heide Rieke, Herrn Stadtrat Jens Röver, Frau 
Stadträtin Simone Burger vom 04.10.2017

Verbesserung der Buslinie Nr. 194, Fahrten der Buslinie abends nach 18 Uhr alle 
30, oder zumindest alle 60 Minuten, sowie an Samstagen und Sonntagen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03509 des Bezirksausschusses des 15. Stadtbezirks vom 
06.04.2017

Einrichtung eines Quartiersbusses zwischen Perlach und Fasangarten – Öffentli-
che Erreichbarkeit des Neuen Südfriedhofs verbessern
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04219 des Bezirksausschusses des 16. Stadtbezirks – 
Ramersdorf-Perlach vom 12.10.2017

ÖPNV-Erschließung für das Gewerbegebiet „Triebwerk“ in Neuaubing
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04419 des Bezirksausschusses des 22. Stadtbezirks - Au-
bing – Lochhausen – Langwied vom 20.12.2017
Leistungsprogramm der MVG für die Fahrplanperiode 2019
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Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 04348 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 
27.07.2018

Leistungsprogramm der MVG für die Fahrplanperiode 2019
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 04279 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 
11.07.2018

Einrichtung eines Quartierbusses zwischen Perlach und Fasangarten - Öffentliche 
Errichbarkeit des Neuen Südfriedhofs verbessern
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04219 des 16. Stadtbezirkes Ramersdorf vom 12.10.2017

City Bus
Antrag Nr. 14-20 / A 03830 von Herrn StR Fritz Schmude, Herrn StR Andre Wäch-
ter vom 16.02.2018

Verbesserung der Buslinie Nr. 194.
Fahrten der Buslinie abends nach 18 Uhr alle 30, oder zumindest alle 60 Minuten, 
sowie an Samstagen und Sonntagen.
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03509 des 15. Stadtbezirkes Trudering vom 06.04.2017

ÖPNV-Erschließung für das Gewerbegebiet "Triebwerk" in Neuaubing
(Hr. Kriesel, Hr. Schrader)
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04419 des 22. Stadtbezirkes Aubing vom 20.12.2017

MVG-Nachtlinie nach Allach
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04543 des 23. Stadtbezirkes Allach vom 20.02.2018

Busverbindung Linie 188/189 und Linie 187
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04667 des 13. Stadtbezirkes Bogenhausen vom 
13.03.2018

Kreuzungssanierung: Riemer Straße / Rennbahnstraße:
Gehbahn und Busroutenänderung miteinbeziehen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04636 des 13. Stadtbezirkes Bogenhausen vom 
13.03.2018

Verbesserung der MVV-Anbindung
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04665 des 13. Stadtbezirkes Bogenhausen vom 
13.03.2018

Buslinie 139: 10-Minuten-Takt zwischen Trudering Bahnhof und Messestadt-West
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04701 des 15. Stadtbezirkes Trudering vom 22.03.2018

Einsatz von doppeltraktionsfähigen TZ-Straßenbahnen auf der Linie 17
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04743 des 13. Stadtbezirkes Bogenhausen vom 
10.04.2018

Taktverdichtung der Buslinie 143
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04737 des 21. Stadtbezirkes Pasing vom 10.04.2018

Taktverdichtung auf der Trambahn Linie 18 im Münchner Süden
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04740 des 17. Stadtbezirkes Obergiesing vom 10.04.2018
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Leistungsfähige Busanbindung Bruno-Walter-Ring
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04837 des 13. Stadtbezirkes Bogenhausen vom 
08.05.2018

Änderung der Streckenführung der ExpressBus-Linie X50
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04845 des 23. Stadtbezirkes Allach vom 08.05.2018

Taktverdichtung auf der Trambahnlinie 18
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04924 des 05. Stadtbezirkes Au vom 16.05.2018

Einrichtung einer Busverbindung zwischen der Appenzeller Straße und dem Ge-
werbegebiet Neuried
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01470 der Bürgerversammlung des 19. Stadtbezir-
kes Thalkirchen vom 11.05.2017

Verlängerung der Trambahnlinie 23 bis zum Sendlinger Tor
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01553 der Bürgerversammlung des 12. Stadtbezir-
kes Schwabing vom 06.07.2017

Wiedereinführung der Buslinie "Münchner Freiheit / Ingolstädter Straße / München-
Nord"
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01669 der Bürgerversammlung des 11. Stadtbezirkes
Milbertshofen vom 

Keine Verlegung der Buslinie 51;  Beibehaltung der Führung der Buslinie durch die
Netzerstraße
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01761 der Bürgerversammlung des 10. Stadtbezir-
kes Moosach vom 19.10.2017

Weiterführung der Trambahn Linie 12 bis zur Endstation Amalienburgstraße zu-
sätzlich zur Linie 17
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01881 der Bürgerversammlung des 09. Stadtbezir-
kes Neuhausen vom 05.12.2017

Für eine lebenswerte Stadt: JA zur Trambahn-Westtangente
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01967 der Bürgerversammlung des 09. Stadtbezir-
kes Neuhausen vom 05.12.2017

Prälat-Zistl-Straße: Busse - Verkehrsberuhigung
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01909 der Bürgerversammlung des 01. Stadtbezir-
kes Altstadt vom 07.12.2017

Öffentlich besser fahren 2
Taktverbesserungen bei U-Bahn, Straßenbahn und Bus
Antrag Nr. 14-20 / A 03435 von Herrn StR Alexander Reissl, Herrn StR Dr. Ingo 
Mittermaier, Frau StRin Heide Rieke, Herrn StR Jens Röver, Frau StRin Simone 
Burger vom 04.10.2017

Öffentlich besser fahren 6
Mehr Metro- und Expressbusse für München
Antrag Nr. 14-20 / A 03439 von Herrn StR Alexander Reissl, Herrn StR Dr. Ingo 
Mittermaier, Frau StRin Heide Rieke, Herrn StR Jens Röver, Frau StRin Simone 
Burger vom 04.10.2017
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Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12021

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“

10.2.7 Am Neufeld - erstmalige Herstellung
Anliegerinformation

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“

10.2.8 ÖV im Münchner Osten attraktiver machen (1): S4 auch außerhalb der Hauptver-
kehrszeiten bis mindestens Haar verlängern 
Schreiben der Gemeinde Haar an Frau Staatsministerin Aigner
siehe auch TOP 5.34

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“

10.2.9 Arbeiten im Straßenraum
Truderinger Straße (Karpfenstraße bis Bognerhofweg)
Verlegung einer Wasserleitung in offener Bauweise

Herr Mathias berichtet:
„Zustimmend zur Kenntnis genommen.“

10.3 UA Infrastruktur und Stadtteilentwicklung

10.3.1 (U) Städtische Wohnungsbaugesellschaften
Städtische Mietpreisbremse München

a) Münchner Mietpreisbremse
Antrag Nr. 14-20 / A 03922 von Herrn StR Alexander Reissl, Frau StRin Heide Rie-
ke,
Herrn StR Christian Müller, Frau StRin Bettina Messinger, Herrn StR Hans Dieter 
Kaplan,
Frau StRin Ulrike Boesser, Frau StRin Renate Kürzdörfer, Frau StRin Simone Bur-
ger,
Frau StRin Verena Dietl, Frau StRin Anne Hübner, Herrn StR Christian Vorländer
vom 20.03.2018, eingegangen am 21.03.2018 

b) Kommunale Mietpreisbremse
Antrag Nr. 14-20 / A 03954 der LKR
vom 29.03.2018, eingegangen am 03.04.2018
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d) Städtische Wohnungen sollen bezahlbar sein
Antrag Nr. 14-20 / A 03963 der FDP - HUT Stadtratsfraktion
vom 10.04.2018, eingegangen am 10.04.2018
Städtische Mietpreisbremse München
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 04337 von DIE LINKE vom 26.07.2018

Städtische Wohnungsbaugesellschaften
Städtische Mietpreisbremse München
Ergaenzungsantrag Nr. 14-20 / A 04336 von FDP - HUT Stadtratsfraktion vom 
26.07.2018

Kommunale Mietpreisbremse
Antrag Nr. 14-20 / A 03954 von LKR vom 29.03.2018

Münchner Mietpreisbremse
Antrag Nr. 14-20 / A 03922 von Herrn StR Alexander Reissl, Frau StRin Heide Rie-
ke, Herrn StR Christian Müller, Frau StRin Bettina Messinger, Herrn StR Hans Die-
ter Kaplan, Frau StRin Ulrike Boesser, Frau StRin Renate Kürzdörfer, Frau StRin 
Simone Burger, Frau StRin Verena Dietl, Frau StRin Anne Hübner, Herrn StR 
Christian Vorländer vom 20.03.2018

Mieten bei den städtischen Wohnbaugesellschaften solidarisch gestalten – Erhö-
hungen begrenzen
Antrag Nr. 14-20 / A 03958 von Herrn StR Manuel Pretzl, Herrn StR Johann Saue-
rer vom 04.04.2018

Städtische Wohnungen sollen bezahlbar sein
Antrag Nr. 14-20 / A 03963 von FDP - HUT Stadtratsfraktion vom 09.04.2018

Städtische Wohnungsbaugesellschaften 
Städtische Mietpreisbremse München
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 04359 von SPD-Fraktion vom 27.07.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11853

10.3.2 Mitteilung über ein Grundstücksgeschäft 
Flst. 1408/312 
Messestadt Riem, 4. Bauabschnitt, WA 12
Erwerb

10.3.3 Atlas Wirtschaftsstandort München
Räumliche Analysen für Stadt und Region
- Broschüre -

10.3.4 Förderprogramm "Bürgerinnen und Bürger gestalten ihre Stadt - Bürgerbeteiligung 
in den Stadtvierteln" 2019
Frist zur Abgabe im Referat für Stadtplanung und Bauordnung: 31.12.2018

Frau Dr. Miehle berichtet:
„Unterrichtungen wurden einstimmig zur Kenntnis genommen“

10.4 UA Planung
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10.4.1 Vollzug der Satzung der Landeshauptstadt München über das Verbot der Zweck-
entfremdung von Wohnraum

10.4.1.1 In der Heuluss 16

10.4.1.2 Dresselstraße 31

10.4.1.3 Hippelstraße 48

10.4.1.4 Kreillerstraße 176

Frau Hentschel berichtet:
„Unterrichtungen wurden pauschal einstimmig zur Kenntnis genommen.“

10.5 UA Schule, Soziales und Kultur

10.5.1 (U) TSV Waldtrudering e.V.
Vertragsverlängerung des bestehenden
Mietvertrages
Stadtbezirk 15 Trudering-Riem
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11865

Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

10.5.2 (U) Schulbauoffensive 2013-2030

A)      Pavillonbauprogramme
A)1    Bericht zu den Pavillonbauprogrammen
A)2    Genehmigung des 5. Pavillonbauprogrammes
A)2.1 Beschreibung und Festlegung zur
        Realisierung des 5. Pavillonbauprogrammes
A)2.2 Finanzierung
        - Darstellung im MIP 2018-2022
           bzw. Fortschreibung des MIP 2018-2022
        - Abbildung im Finanzhaushalt 2019 ff
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        - Abbildung im Finanzhaushalt 2019 ff
C)2    Ersteinrichtungsmittel fü das Projekt Pfanzeltplatz
        - Darstellung im MIP 2018 - 2022
        - Abbildung im Finanzhaushalt 2019 ff

GESAMTER BETREFF GESPEICHERT UNTER "TAGESORDNUNGEN-4-FACH-
AUSSCHUSS-03-07-2018-BETREFF"
Gymnasium für den Münchner Norden
Antrag Nr. 14-20 / A 03284 von Frau StRin Birgit Volk, Frau StRin Julia Schönfeld-
Knor, Frau StRin Kathrin Abele, Frau StRin Verena Dietl, Herrn StR Haimo Liebich,
Herrn StR Cumali Naz, Frau StRin Heide Rieke, Herrn StR Klaus Peter Rupp, Frau
StRin Simone Burger, Frau StRin Renate Kürzdörfer vom 25.07.2017

Schulbauoffensive 2013 - 2030 
Pavillonbauprogramme
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 04344 von CSU-Fraktion, SPD-Fraktion vom 
26.07.2018

Schulgebäude müssen zur Pädagogik passen: Neues Gebäude der Grundschule 
Eduard-Spranger-Straße an die Bedürfnisse der Schule anpassen
Antrag Nr. 14-20 / A 03320 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 09.08.2017

Raumprobleme an der Grundschule Balanstraße
Antrag Nr. 14-20 / A 03654 von Frau StRin Beatrix Burkhardt vom 06.12.2017

Neue Grundschule für den 18. Stadtbezirk
Antrag Nr. 14-20 / A 03743 von Herrn StR Manuel Pretzl, Frau StRin Beatrix Burk-
hardt, Herrn StR Dr. Reinhold Babor, Frau StRin Kristina Frank, Frau StRin Birgit 
Volk, Frau StRin Julia Schönfeld-Knor, Frau StRin Verena Dietl, Frau StRin Kathrin
Abele vom 17.01.2018

Vorübergehenden Standort für die Kita St. Franziskus auf dem Candidplatz mit 
dem Bezirksausschuss 18 abstimmen; Neubeplanung des Candidplatzes voran-
treiben, Abstimmung insbesondere im Zusammenhang mit der Bebauung des Os-
ram-Geländes
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 02390 des 18. Stadtbezirkes Untergiesing vom 
17.05.2016

10 Jahre Raumnot in der Grundschule Hanselmannstraße - Lösungen endlich vor-
antreiben und umsetzen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03852 des 11. Stadtbezirkes Milbertshofen vom 
12.07.2017

Gymnasium auf dem Siedlungsareal Bergwachtstraße / "Lerchenauer Feld"
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04032 des 24. Stadtbezirkes Feldmoching vom 
12.09.2017

Errichtung eines Interimsgymnasiums auf dem Gelände Lerchenauer Feld
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04124 des 24. Stadtbezirkes Feldmoching vom 
11.10.2017

Beschleunigung des Neubaus einer Grundschule auf dem staatlichen Grundstück 
in der Harthauser Straße
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BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04414 des 18. Stadtbezirkes Untergiesing vom 
19.12.2017

Erweiterung Gymnasium Nord
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04449 des 11. Stadtbezirkes Milbertshofen vom 
08.11.2017

Mittel für den behindertengerechten Umbau der Mehrzweckhalle in der Ge-
org-Zech-Allee 15
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04538 des 24. Stadtbezirkes Feldmoching vom 
06.02.2018

Bau eines größeren Pavillons am Thomas-Mann-Gymnasium
Errichtung eines Gittermattenzaunes und Erneuerung der Sportflächen am Tho-
mas-Mann-Gymnasium
Errichtung einer Dreifachturnhalle am Thomas-Mann-Gymnasium
Gewährleistung der Stromversorgung während der Erneuerung der Stromleitungen
am Thomas-Mann-Gymnasium

BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01473 der Bürgerversammlung des 19. Stadtbezir-
kes Thalkirchen vom 11.05.2017

Behebung der Raumnot und Betreuungsmisere an der Grundschule Pfar-
rer-Grimm-Str. 1
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01524 der Bürgerversammlung des 23. Stadtbezir-
kes Allach vom 27.06.2017

Planung und Bau einer Grundschule in Harlaching
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01846 der Bürgerversammlung des 18. Stadtbezir-
kes Untergiesing vom 16.11.2017

Überbauung des Parkplatzes am Candidplatz mit einem Kindergarten
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01849 der Bürgerversammlung des 18. Stadtbezir-
kes Untergiesing vom 16.11.2017

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11860

Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

10.5.3 (U) Fortschreibung der Münchner
Schulentwicklungsplanung für Grundschulen,
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BA-Antrag Nr. 14-20 / B 00118 des 15. Stadtbezirkes Trudering vom 26.06.2014

Zusätzliche Schulstandorte im 16. Stadtbezirk, an der Kagerstraße und der Hal-
denseestraße,  prüfen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 00876 des 16. Stadtbezirkes Ramersdorf vom 12.02.2015

Vorausschauend neu bauen
Grundschule Kafkastraße, Ertüchtigung auf 5 Züge
(Ziffer 3 des Antrags)
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 01247 des 16. Stadtbezirkes Ramersdorf vom 20.05.2015

Neubau einer Grundschule im 16. Stadtbezirk; 
Aktueller Eckdaten- und Aufstellungsbeschluss zur Siedlung an der Haldensee-
straße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 01221 des 16. Stadtbezirkes Ramersdorf vom 20.05.2015

Gelände für eine weitere Grundschule im 15. Stadtbezirk und Bau des 3. Zuges 
mit Schwimmbad der Riemer Grundschule
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 01738 des 15. Stadtbezirkes Trudering vom 29.10.2015

Bedarf an Betreuungs- / Schulangebot im 18. Stadtbezirk
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 02143 des 18. Stadtbezirkes Untergiesing vom 
15.03.2016

Schulversorgung im Stadtbezirk 15
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 02963 des 15. Stadtbezirkes Trudering vom 20.10.2016

Betreff Schulbau-Offensive 18 Stadtteil Untergiesing - Harlaching; Antrag der SPD-
Fraktion
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04006 des 18. Stadtbezirkes Untergiesing vom 
17.08.2017

Jährliche Überprüfung der Kapazitäten an den Grundschulen in der Messestadt
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 00185 der Bürgerversammlung des 15. Stadtbezir-
kes Trudering vom 09.10.2014

Errichtung einer 2. Grundschule in Kirchtrudering
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01160 der Bürgerversammlung des 15. Stadtbezirkes
Trudering vom 06.10.2016

Schülerandrang Grundschule Pfanzeltplatz
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01488 der Bürgerversammlung des 16. Stadtbezir-
kes Ramersdorf vom 18.05.2017

Prüfung des Planungsgebietes an der Haldenseestraße als möglichen Schulstand-
ort
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 00470 der Bürgerversammlung des 16. Stadtbezir-
kes Ramersdorf vom 11.06.2015

Prüfung der Auswirkungen der Bebauung des Areals MK 6, Bebauungsplan 1819b,
auf die Auslastung der Grundschule Pfeuferstraße und ggf. Ausbau des Schulge-
bäudes um weitere vier Klassenräume beschleunigt durchführen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 02165 des 08. Stadtbezirkes Schwanthalerhöhe vom 
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15.03.2016

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 09979

Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme.“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

10.5.4 (U) "kitabarometer"
Elternbefragung zum Bedarf an
Kindertagesbetreuung in München
Kindertagesbetreuungs-Plan: Darstellung und Weiterentwicklung
Antrag Nr. 02-08 / A 03182 von Frau StRin Beatrix Zurek, Herrn StR Haimo Lie-
bich, Herrn StR Christian Müller, Frau StRin Brigitte Meier, Frau StRin Diana Sta-
chowitz, Herrn StR Hans Dieter Kaplan vom 01.08.2006

100% Versorgung aller Bedarfe für Krippenkinder und Kindergartenkinder
Antrag Nr. 08-14 / A 02660 von Herrn StR Alexander Reissl, Frau StRin Beatrix Zu-
rek, Frau StRin Jutta Koller, Frau StRin Sabine Krieger vom 26.07.2011

100% Versorgung aller Bedarfe in der Kinderbetreuung                                            
qualitativ und zeitlich festlegen!
Antrag Nr. 08-14 / A 02736 von Herrn BM Josef Schmid, Herrn StR Marian Offman 
vom 25.08.2011

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 10991

Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

10.5.5 Kunstprojekte Riem
Wiederaufstellung des Kunstwerks "Herz" in der Messestadt Riem am zentralen 
Grünzug Willy-Brandt-Allee / Heinrich-Böll-Straße 
Aufstellungstermin

Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.



Seite 42

10.5.6 (U) Messestadt Riem
Errichtung eines Bildungscampus mit
einem 6-zügigen Gymnasium,
einer 5-zügigen Realschule,
zwei 3-fach Sporthallen,
einem Schulschwimmbad,
Räumen für die Münchner Volkshochschule,
einer Tiefgarage und Wohneinheiten der 
technischen Hausverwaltungen

Errichtung eines Sportparkes mit
Rasenspielfeldern,
Allwetterplätzen, Rundlaufbahn,
multifunktionaler Beachfelder 
und Betriebsräumen

Projektkosten für
Gymnasium                                              83.310.000 €
Realschule                                                55.700.000 €
Gemeinsamen Bereich
(Mensa, Bibliothek, THV)                           17.860.000 €
Münchner Volkshochschule                          4.460.000 €
Sport (Halle 1, 2; Schwimmhalle)               35.960.000 €
Tiefgarage (inkl. Fahrradabstellraum)         13.240.000 €
Sportpark
(inkl. Pavillon, Unterführung, Gerätehaus)  12.220.000 €

(davon Ersteinrichtungskosten für den
Bildungscampus und Sportpark                  13.450.000 €)

1. Projektauftrag
2. Genehmigung der vorgezogenen Baumaßnahmen
3. Finanzierung des Bildungscampus und Sportpark
   - Darstellung im MIP 2017 - 2021
   - Abbildung im Finanzhaushalt 2018
Versammlungsstätte für den Stadtbezirk Trudering-Riem
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04182 des 15. Stadtbezirkes Trudering vom 19.10.2017

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11808

Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

10.5.7 (U) München lebt Vielfalt
Interkultureller Integrationsbericht 2017
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11466
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Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

10.5.8 (U) Betriebsträgerschaft der
Offenen Einrichtung  für Jugendliche und
Heranwachsende "Jugendcafé Messestadt Riem"

15. Stadtbezirk - Trudering-Riem
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12044

Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

10.5.9 (U) Ergebnis der Überführung der städtischen
Kindertageseinrichtungen und der Einrichtungen
in Betriebsträgerschaft und bestehender
BayKiBiG-Einrichtungen mit Defizitvertrag bzw.
Festbetragsfinanzierung in den Rahmen der
Münchner Förderformel

Vorschlag zur Weiterentwicklung und Präzisierung
der Münchner Förderformel
Angleichung des Faktors eallg und des Faktors für 
Kontingentkinder sowie Beendigung des Faktors
Innovation und Schaffung des Faktors Ausbildung
Anwendung des Besserstellungsverbots im Rahmen
der Münchner Förderformel 
Hinweise zur Belegung der Münchner Kindertages-
einrichtungen 
Vorschlag zur Modifizierung der Zuschussrichtlinien
zur Münchner Förderformel
Verstetigung und Präzisierung der Finanzierung für
KinderTagesZentren (KITZ)
Kita-Förderung vom Freistaat kommt den Eltern zugute
Antrag Nr. 08-14 / A 04290 von FDP-Fraktion vom 05.06.2013

Senkung der Standards durch Einsparungen bei städtischen Kinderkrippen?
Antrag Nr. 08-14 / A 00855 von Herrn StR Marian Offman, Herrn BM Josef Schmid,
Frau StRin Beatrix Burkhardt vom 23.06.2009

Beitragsfreies drittes Kindergartenjahr in München
Antrag Nr. 08-14 / A 04437 von Herrn StR Oliver Belik, Frau StRin Verena Dietl, 
Frau StRin Birgit Volk, Frau StRin Christiane Hacker, Herrn StR Christian Müller, 
Frau StRin Regina Salzmann, Frau StRin Beatrix Zurek, Frau StRin Dr. Ingrid An-
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ker vom 05.07.2013

Jedes Kind zählt: Gebührenfreie Bildung in München und Bayern
Antrag Nr. 14-20 / A 03138 von Frau StRin Birgit Volk, Frau StRin Julia Schönfeld-
Knor, Frau StRin Kathrin Abele, Herrn StR Haimo Liebich, Herrn StR Cumali Naz, 
Frau StRin Bettina Messinger, Frau StRin Verena Dietl, Frau StRin Anne Hübner, 
Herrn StR Christian Müller, Herrn StR Gerhard Mayer, Frau StRin Simone Burger, 
Frau StRin Dr. Constanze Söllner-Schaar vom 29.05.2017

Mehr Qualität in Kindertagesstätten V – Frischküche in allen KiTas ermöglichen
Antrag Nr. 14-20 / A 03352 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 30.08.2017

Ergänzung des Stadtratsbeschlusses Nr. 14-20 / V 04539 Breitbandanbindung für 
die Münchner Bildungseinrichtungen

BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04775 des 15. Stadtbezirkes Trudering vom 19.04.2018

Alle verfügbaren Kitaplätze in München auch tatsächlich nutzen
Antrag Nr. 14-20 / A 04251 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 04.07.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12415

Herr Eßmann berichtet:
„Kenntnisnahme“

Herr Steinberger schlägt die Zustimmung zum Votum des UA vor.
Dem wird

einstimmig zugestimmt.

Herr Steinberger schlägt die Kenntnisnahme der 10er Punkte vor.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

10.6 UA Umwelt

ohne TOP Amtsniederlegung Frau Julia Hentschel

Herr Steinberger dankt Frau Henschtel und schlägt die Kenntnisnahme vor.
Dem wird 

einstimmig zugestimmt.

Ende der Sitzung nach um 23:02 Uhr.

München, 08.10.2018

genehmigt: Für das Protokoll:
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gez.

Otto Steinberger Dennis Vosteen
Vorsitzender des BA 15 BA G Ost
Trudering-Riem


